
过年不放鞭炮
为环境增添“绿能量”

本山大叔退出春晚
赵氏幽默不会谢幕

之所以会引来热议，究其原因，还是保守的传统

思想在一些人的潜意识中根深蒂固。古有“龙阳之

好”、“断袖之癖”的说法，今有“同志”、“断背”的指

代，似乎男同性恋者在现实生活中就无法抬起头来做

人，屡屡成为他人茶余饭后的笑柄，遭受周围人群的

指指戳戳和不尽嘲讽。

然而近些年来，同性恋者慢慢被公众理解和接

受，“同性恋”这一称谓也不作为“精神疾病”的代名

词，备受歧视和鄙夷。多元化选择的现代社会，越来

越显示出其强大的宽容性和承受力，这也是时代文明

进步的标志之一。

北京清华大学玉泉医院性医学科的马晓年认为

“同性恋是一种正常现象”，如果双方都单身，并愿意

公开自己的私生活，他们的决定应该得到尊重。每个

人都有追求幸福的权利，每个人都期待拥有一份美好

的感情，哪怕这感情发生在同性之间。可是，长久以

来形成的社会思想观念，过于极端和狭隘，让同性恋

者的爱情变成生命中的禁忌。时至今日，处在开放包

容的世界大环境中，我们能不能给“同性婚姻”留出

一片角落，使他们有尊严地活着。

“同性婚姻”需要社会宽容

评论
1 月 30 日晚，

赵本山在北京大

兴星光影视录制

江苏卫视春晚，录

完节目后在郭德

纲主持的脱口秀

《郭的秀》中，赵本

山宣布从现在起

收山，将不会再登

台 演 小 品 。（1 月

31日《新京报》）

1 月 30 日 下

午，北京平谷，两

名老年男同性恋

者在支持者的鉴

证 下 举 行“ 婚

礼”。（1月30日人

民网）
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非常
道

你们就是这样待客的？这么多人，（叫我）怎么

吃饭？把我当猴耍了！不吃了！

在郑州市区一家小店，有一位老人进去喝糊辣

汤，屁股刚落在角落里的板凳上，摄像机、照相机就

“刷刷”地上来了。老人拂袖而去。事情发生在昨天

上午，这位老人，是著名主持人赵忠祥。

学校伙食荤菜少、品种少，不好吃、吃不饱。

南京一些中小学把 20%以上、最高约有 26%的

学生餐费，变成了学校与老师的福利；与此同时，不

少学校的学生对此很有意见。而食品专家对其中

部分食谱的分析结论是，“这些午餐营养成分不

足。”

金戈

孙海涛

赵本山表示，做出这一重要决定，是因为要把表

演空间留给别人，这里的别人是谁呢？这句表态大有

玄机。在今天，可以说赵本山已经“不是一个人在战

斗”。从近几年的央视春晚捧红小沈阳等人，再到地

方卫视台春晚让其弟子赵四、王小利等唱主角，已经

明显感觉到赵本山登台或是其他动作的主要目的，已

经不是自己出镜和增加知名度，而是要以点带面，让

他的徒弟们冲向前。而众多弟子走向前台迅速走红

也使得本山传媒和“赵氏幽默”得以更好的传播。每

年的中央电视台春节联欢晚会和很多地方台的春晚

中，赵本山和他的徒弟们都是必不可少的元素之一。

赵本山本身可能已经不需要再证明自己了，但是他的

徒弟们需要这些平台把自己推向舞台中心，而这些舞

台也需要这些人的活力。赵本山对春晚舞台可能不

再眷恋了，但他会让“肥水外流”吗？这里的别人又

是什么人呢？不言自明。

我们也可以发现，赵本山已经开始逐渐减少自己

的出镜，年龄的增长和身体健康的问题使得赵本山不

得不一点点地退出舞台。可是当赵本山真正地退出

舞台之前，无论是出于对观众的负责还是对利益的追

求，他都会尽自己最大的努力把自己的接班人（应该

说就是他的徒弟们）捧上舞台。

照目前的情况来看，还没有一个人能够代替赵本

山老师在观众们心中的地位，而且近五年内这种状况

也很难改变。而这种以赵本山为中心，众多徒弟继承

“赵氏幽默”或许还能持续很久。

奚旭初

春节临近，烟花爆竹销售燃放季即将开

始，不少市民担心这会让屡屡“爆表”的空气

质量雪上加霜。“免费午餐”发起人邓飞倡

议：“春节期间，我承诺不在北京、上海等城

市燃放烟花爆竹。也恳请伙伴们不放或少

放烟花爆竹。”不少网友都积极响应。（1月

31日《劳动报》）

雾霾锁中国，你我须行动。不放烟花爆

竹的承诺、倡议和响应，显示了责任和理

性。进入新年，半个中国就遭遇十面“霾”

伏，北京等数十个城市空气严重污染，男女

老少皆戴口罩，至此雾霾仍旷日持久地笼罩

在我们头上，触目惊心地诠释着 2013 年第

一起环境灾难事件。还有十天就是蛇年春

节，人们更担心燃放烟花爆竹会加剧污染。

燃放鞭炮的理由，不外乎是传统风俗需

要传承，民俗年味不可丢掉云云。然而且不

说风俗的传承本就是去芜存菁的过程，时至

今日，谁还相信世上有一个叫“年”的怪兽，

需要放鞭炮吓走它？更何况老祖宗不知放

鞭炮会污染环境，危害健康，而今天鞭炮之

害尽人皆知，倘若我们明知其害，仍乐此不

疲，岂不更像执迷不悟？

过年不放鞭炮，不会影响风俗传承。而

滥放鞭炮，却是实实在在的生态之痛。两厢比

照，在个人喜好与公共利益的权衡把握上，在

感性和理性的权衡抉择上，不做叶公，才是理

性。过年时不放鞭炮，平时少开私家车，减排

从自己做起，也是为环境增添“绿能量”。


